

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado > 10

## Estemos prevenidos

Con este epigrafe *El Magisterio Balear*, ha publicado y muchos periódicos de Palma han reproducido el siguiente artículo sobre cuyo contenido deben fijar su atención los representantes de esta provincia por amenazarnos una nueva calamidad, que prosperará, mucho lo tememos, si no se acude con tiempo y con decisión á contenerla ó desvirtuarla.

«Háblase con mucha insistencia de una próxima reforma en las Escuelas Normales, según la cual solamente han de quedar en toda España 20 de Maestros y otras tantas de Maestras según unos, y según otros una de cada clase por Distrito Universitario. Sea como fuere, han de quedar sin Escuela Normal algunas provincias, aunque se dé una solución que hemos visto indicada, y que consiste en que no la haya de Maestros donde la haya de Maestras.

Estamos, pues, angustiados á que se supriman las dos de esta provincia ó una al menos. ¿Cuál de ellas? Hemos visto la estadística publicada por la Dirección General del Ramo, de los títulos recibidos por los alumnos de todas las Normales, y aparece nuestra provincia en un buen lugar en cuanto á las Maestras, pero en cuanto á los Maestros es ésta la que menos contingente ha facilitado. Figura en ella con 62 maestros elementales nada más, en 5 años.

Se piensa dotar á las Normales que subsistan de más Profesorado y mejores condiciones materiales para que llenen cumplidamente su objeto, y es claro que si para señalar los puntos en que han de quedar instaladas se atiende á la importancia de las matriculas para que su importe supere á los gastos que las mejoras ocasionen, esta Normal de Maestras está seguramente en condiciones de ser respetada en estas islas puesto que los ingresos que ha producido al Estado han excedido siempre á las dotaciones ordinarias de sus profesores, y excederá aunque se los retribuya mejor, partiendo de la asistencia media que ha tenido en el último quinquenio.

Si desde este punto de vista se atiende, tememos por la Normal de Maestros, y este temor, nada interesado por cierto puesto que aún podíamos resultar beneficiados con la supresión, nos mueve, mirando solamente por el bien de nuestra pequeña patria, á llamar la atención de la prensa local para que nos ayude, si lo cree de provecho, á mover la pública opinión y á excitar el acreditado celo de nuestro Ayuntamiento, de la Excm. Diputación, de los señores Diputados y Senadores y de cuantas corporaciones, en fin, puedan aportar una influencia eficaz para que no sea suprimida.

No se necesitan grandes esfuerzos para demostrar lo conveniente, mejor dicho, lo justo y necesario de su continuación en Palma.

Bastará que nos fijemos en la manera como tiene el Estado servidos en este archipiélago los demás servicios. Tenemos en lo militar Autoridades superiores de la mayor categoría y Ejército regional con la proporción debida de las diferentes armas; Audiencia territorial á pesar de la reducida extensión del territorio que comprende; en el orden religioso, dos obispos, y la Colegiata de Ibiza; y respecto á enseñanza tenemos dos Institutos, el de Palma y el de Mahón; se nota en todo el deseo, cuando menos, de que en nuestro aislamiento tengamos lo necesario para un buen gobierno y una completa administración.

En el mismo ramo de 1.ª enseñanza se ha visto hasta ahora el mismo propósito puesto que nos encontramos con las dos Normales cuyos buenos servicios á nadie seguramente se ocultan.

Las familias que dedican sus hijos ó sus hijas á la modesta carrera del Magisterio no pueden hacer grandes dispendios; por otra parte no sería honroso para Mallorca el que por supresión de uno de estos establecimientos llegase el día en que el profesorado balear fuese natural de otras provincias más afortunadas: es preciso, pues, estar prevenidos y pronto, muy pronto, acudir á la Dirección General de Instrucción pública y al mismo Sr. Ministro de Fomento para que siga esta provincia con las dos Normales.

Si las razones antes apuntadas no bastan, nos queda la consideración de que

nuestras Normales no sirven á los habitantes de una extensión continua de territorio como en las demás provincias, sino á cuatro diferentes islas que se comunican con grandes dificultades entre sí y con el continente.

Además, ya hemos sufrido, en Baleares el desaire de la supresión de un Juzgado; no hemos sido atendidos en Palma para el derribo de las murallas; en el servicio de correos no podemos llegar á conseguir la comunicación diaria: que se nos quite ahora una Escuela Normal, un centro necesario para la educación é instrucción genuinamente popular, y en cambio paguemos con más puntualidad que otros nuestras contribuciones. ¿Será cuanto habita que ver!

Entendemos hacer cumplido un deber dando la voz de alerta para que cuanto antes nuestras autoridades y corporaciones recaben del Ministerio la seguridad de que continuarán aquí las dos Escuelas.

Ahora, ellas y los amantes de Mallorca, tienen la palabra.

JERÓNIMO CASTAÑO

Agosto 1894

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Tomamos de *El Tiempo*, de Méjico: «Los periódicos norte-americanos nos cuentan que en Colombia ha sido encontrada la espada de Carlo Magno, robada en aquella ciudad á Lafayette en 1825, cuando hizo su último viaje á América.

Esta espada estaba enterrada desde hacía muchos años, y se debe á un tal Stevens, capitán de unos excavadores, el que haya salido de nuevo á luz.

El general Lafayette recibió este famosa espada de manos de Carlos X, en recompensa de una misión secreta que había desempeñado á satisfacción del monarca.

Cuando en 1852, Carlos X supo que Lafayette había perdido la espada, se irritó de tal modo, que le prohibió volviése á presentársela.»

Un despacho de Caracas recibido por el *New York Herald* da cuenta de que el presidente de la República, general Crespo, ha sido objeto de una tentativa de asesinato.

Un individuo desconocido arrojó al paso del presidente una bomba de dinamita, que por tener la mecha apagada no estalló.

El individuo en cuestión fue detenido. La Universidad de Halle ha conferido el doctorado de honor á la condesa Ersilia Lovatelli, de Roma, arqueóloga distinguida, hija del sabio duque Miguel Angel Caetani, y madre de un explorador africano.

Las *Novosti*, de San Petersburgo, dice que no cabe esperar que China y Japón respeten los principios de derecho internacional; por lo cual dicho periódico cree oportuno que las potencias europeas tomen en común medidas preventivas para garantizar la seguridad de su comercio en aquellas aguas.

La *Riforma*, de Roma, desmiente el rumor, que habla circulado últimamente por los periódicos de Europa, el cual suponía que algunos soldados del 24.º de infantería se habían amotinado en el campo de Bracciano; según el periódico que citamos, tratase solamente de ciertos actos individuales de insubordinación, que fueron en el acto reprimidos disciplinariamente.

El *Salut Public* de Lyon reproduce una carta de monseñor Argonard, obispo de L'oubanghi, dirigida al cardenal Ledochowski, prefecto de la propaganda, carta que contiene los espantosos detalles de las costumbres antropófagas de aquella parte de Africa. El reverendo P. Allaire ha visitado en Septiembre último los pueblos de la orilla derecha de L'oubanghi.

El P. Allaire ha podido cerciorarse que en aquellos poblados la práctica de la antropofagia ha llegado á un grado horroroso. Se conduce á los esclavos el mercado, y el que no puede pagarse el lujo de un esclavo entero, compra solamente un miembro que escoge á su gusto. Si elige un brazo, el cliente lo señala con una marca, y el propietario espera que otro cliente escoja otro brazo. Cada uno escoge así los brazos, las piernas, el pecho, etc. etc., y cuando todos

los miembros han sido señalados con las marcas, se corta sencillamente la cabeza del esclavo, que seguidamente es devorado sobre el terreno.

En Glasgow, puerto comercial de gran importancia de las islas británicas, han ocurrido algunos desórdenes públicos con motivo de la huelga que sostienen los obreros mineros de aquella región; la policía ha detenido á un jefe de la huelga y á cinco de los más activos agitadores.

El *Gil Blas*, de Paris, dice que según noticias recogidas en el ministerio de la Guerra, resulta inexacto que sir Carlos Dilke haya sido autorizado, como sostienen algunos diarios, para visitar los fuertes de la frontera Este de Francia.

El celebre poeta J. aquin de Ballay, llamado el Ovidio francés, va á tener en Breve su estatua, que se inaugurará en el próximo Setiembre en Amenis, patria del poeta.

De Ballay gozó de una gran popularidad durante la época de Francisco I, por sus versos fáciles y elegantes, sus admirables sonetos, sus odas y sus elegías llenas de naturalidad y gracia.

Murio hace 305 años de una apoplejía, y sus últimos años los pasó en un retraimiento absoluto; consagrado exclusivamente á trabajos literarios.

El conde de Schudorff, director de la casa de monte del imperio alemán, acaba de ofrecer 18.000 guineas, ó sean 475.000 francos por el caballo «ingles», vencedor en importantes carreras en los hipódromos de Inglaterra.

Durante la celebración de un matrimonio en Pottiers, el padre de uno de los contrayentes se ha negado en el mismo acto de la ceremonia á dar su consentimiento si en el espacio de una hora no se le daban 100 francos que le hacían mucha falta.

En breve se publicará el séptimo volumen de las obras completas del rey Oscar de Suecia. Contendrá los discursos pronunciados desde su advenimiento al trono. Dichos trabajos se publican al mismo tiempo en los idiomas sueco, alemán, francés é inglés, traducidos por el mismo soberano.

Se ha publicado un decreto imperial en China, mandando armar y equipar cien mil hombres, para poder reforzar inmediatamente las guarniciones de San ho y Tientsin.

La emperatriz-regente ha puesto doce millones á la disposición de Li-Hung-chang, virey del Petchili, y organizador del poderío militar y naval del imperio.

Las noticias recibidas de Guinea dicen que las tropas francesas entraron en Guania y enarbolaron la bandera de Francia.

Los profesores franceses de esgrima MM. Laurent y Thomas, que están viajando por Italia, son objeto de numerosos agasajos é invitaciones para tomar parte en asaltos celebrados en honor suyo, donde compiten brillantemente las escuelas de esgrima francesa é italiana.

Durante los pocos días que han permanecido en Milán, los entusiastas y aficionados al noble juego de las armas les han prestado la más generosa hospitalidad.

Entre los italianos que más han obsequiado y atendido á los maestros franceses, se halla Pini, bien conocido en España.

Los gendarmes italianos han hecho prisionero en las montañas de Córcega al bandido Bonelli, de veinte años de edad, hijo del celebre bandolero Bellacoscia, y el cual mató el mes pasado á un primo suyo, de su misma edad.

El espíritu de asociación ha llegado al colmo.

Dicen de Westfalia que acaban de constituir una sociedad todos los individuos de la localidad reconocidamente ineptos para el servicio militar.

### De las Provincias

Entre los marinos de Cádiz ha causado penosa impresión el nada satisfactorio éxito alcanzado por el nuevo cañonero *Martin Alonso Pinzón* en las pruebas de velocidad.

El *Filipinas* hizo sus pruebas frente á Cádiz, alcanzando una marcha de 17 millas por hora.

Para el regreso utilizó solamente una de sus dos máquinas.

El Museo Arqueológico Vicense acaba de aumentarse con cinco nuevas salas, que, junto con las ocho que lo componían, forman ya un total de trece. No obstante, tendrán que añadirse otras á no tardar, para la mejor colocación y visualidad de numerosos é importantes objetos que contiene.

Al ocuparse de las cosechas y mercados de la Península, dice la importante revista *Los Vinos y los Aceites*:

«Las tormentas que han descargado últimamente en algunas comarcas de la provincia de Búrgos, de Aragón, de Cataluña, de Valencia y de Andalucía y en la zona que se extiende desde Aranjuez hasta Alcazar de San Juan el día 12, han destrozado los viñedos y hortalizas de muchos pueblos; pero aun cuando los daños han sido grandes, con relación á la riqueza local, no han de influir seguramente en las cotizaciones. El aspecto de las vides sigue siendo excelente en todas las comarcas, donde el *mildew*, como ocurre en algunos pueblos de la provincia de Huesca, de la de Valencia y de la de Tarragona, no se ha desarrollado, ó donde la plaga filoxérica no ha aparecido aún, y la próxima vendimia será abundante, á no sobrevenir catástrofes inesperadas. En las zonas que la vid no está muy cargada de fruto, y que antes de ahora hemos indicado, los racimos se desarrollan en condiciones satisfactorias, y no espera obtener mosto de calidad superior.

Pensar, por lo tanto, en que han de elevarse por ahora los precios de los vinos, es pensar en lo imposible, y de ahí que continúe la paralización en los mercados, descontentados algunos de las provincias de Zaragoza, Logroño y Burgos, que envían sus caldos á las provincias del Norte, á las gallegas ó á otras del interior. La situación no ha variado, por lo tanto, desde hace meses, y desgraciadamente no es de esperar que mejore para los productores.»

El vecindario del concejo de Pravia (Asturias), está consternado con motivo de un crimen cometido en el pueblo de Beifar, en la persona de Teresa López, hace pocos días.

Las circunstancias especiales de la víctima, que por su edad algo avanzada y su pobreza no ha podido originar esa acción por amor ni por dinero, hacen que el pueblo se interese más por descubrir el crimen.

El cadáver de Teresa apareció en la carretera horriblemente magullado.

El gobernador de Toledo, con aplauso general, ha negado el permiso para celebrar corridas de toros en Manasalbas, interin no se satisfagan las atenciones de primera enseñanza.

Un arriero llamado Pedro Gutiérrez, que iba beodo montado en una caballería por la carretera cerca de Fuente Piedra (Málaga), perdió el equilibrio, y al caer al suelo se clavó en una ingla una faja que llevaba sin vaina en la cintura, ocasionándose gravísima herida, de la que fué curado en el hospital de Archidona, á donde hubo que conducirlo.

Ha llegado á Málaga procedente de Melilla, el famoso soldado de caballería Pascual Verdú, que cuando el ataque de los moros en octubre luchó denodadamente con tres moros, y mató uno, cesando de dar mandobles, á pesar de haber perdido su caballo.

Telegrafían de Zaragoza que en los pueblos de aquella provincia, perteneciente á los partidos de Terazona, Ateca y Calatayud existe espantosa miseria, y como no tienen medio alguno de pagar la contribución, los recaudadores, ayudados por la fuerza del ejército, tratan de cobrar violentamente.

A los zaragozanos, y no solo á éstos, sino á todas las gentes, les causa penosa impresión que se empleen los soldados en tan odiosos asuntos.

El Gobierno debe tener presente que estos pueblos no pagan por carecer absolutamente de medios para ello.

Sin venta de la cosecha de uva, con baja en los cereales, la situación se desesperaba.

Es urgente, pues, que se tomen serias determinaciones respecto al asunto por parte del Gobierno y se eviten así conflictos de esta especie.

Las infelices muchachas que fueron detenidas en Cádiz á bordo del *Ciudad de Santander* han marchado á Canarias de paso para Cuba, realizándose los proyectos de sus explotadores.

Ha sido conducida á Castellón la estatua del rey don Jaime, que ha de erigirse en la plaza del mismo nombre de aquella ciudad.

Dos señoras casadas, jóvenes, hermosas y muy conocidas en Zaragoza, se han fugado de sus respectivos domicilios. Esta desaparición ha coincidido con la de dos amigos de dichas señoras.

En la provincia de Alicante se debe á los maestros de escuela la cantidad de ciento cincuenta y cinco mil setecientos treinta y dos pesetas.

En cambio no hay un solo pueblo que no consigne en sus presupuestos cantidades para bacarradas, fuegos artificiales, bailes públicos, etc., y todo porque los gobernadores no quieren indisponerse con los alcaldes, que al fin son *amos* de los votos que han de hacer las Diputaciones y las Cámaras de este desdichado país.

Pensar las privaciones que suponen esa deuda de 32.000 duros en la desgraciada clase del magisterio, causa verdadero horror.

Los concejales del Ayuntamiento de Tarazona han remitido al gobernador civil de la provincia las renuncias de sus cargos.

La causa de esta determinación, parece obedecer á que aquel Ayuntamiento ha sido denunciado por tener un descubierto con la Hacienda, del cual no son responsables los actuales ediles.

Se ha suicidado en Palencia, arrojándose al río Carrion, el conocido fabricante de mantas y propietario D. Pedro Ortega, viudo, y de cincuenta años de edad.

Se desconocen los motivos del suicidio.

En Valencia, han empezado á circular monedas de á cinco pesetas falsas.

De las referidas monedas hay de dos clases: unas llevan la fecha de 1889 y están muy bien imitadas, diferenciándose de las legítimas en el color y en que los números que hay debajo del busto del rey niño aparecen borrosos.

La barba, el cuello y el pecho del busto diferencianse también, al cotejar los duros legítimos con los falsos.

Las otras monedas ofrecen un color amarillento y tienen un gran reborde. Además en las estrellas los números no concuerdan con los que en caracteres mayores aparecen en el anverso.

Segun noticias de Melilla recibidas en Málaga, los moros fronterizos á aquella plaza se muestran ahora más prudentes que de costumbre; pero se advierte que esto obedece á algún plan meditado, pues en tanto que han desaparecido sus provocativas arrogancias de otras veces, se les vé con frecuencia expiar á nuestras tropas, y especialmente los fuertes; por esta causa han sido presos tres moros que pertenecían á la kabila de Mazuza, y son, por lo tanto, partidarios del santón de la Puntilla: no explican lo que hacían examinando el fuerte referido, y hánse encerrado en el mayor mutismo.

Según se dice, el general ha notificado al príncipe Arasif la prisión de los moros, y aquél le ha contestado que pueden someterles á la pena que haya lugar, si se les prueba que tenían propósitos siniestros.

También se cuenta en Málaga que hace pocos días ocurrió en el mercado de Melilla una riña entre un moro y un soldado. Este se obstinó en que el riffaño tomase en pago de unas gallinas una peseta falsa. Rechazóla el moro, y entonces el soldado le dió varios golpes, concluyendo por caer ambos al suelo, golpeándose mutuamente. Los dos resultaron con varias contusiones, siendo encerrado el moro en un calabozo.

Al principio de la riña se promovió una regular alarma en todo el mercado, pues muchos creyeron se trataba de algo más grave.

El crucero *Viscaya* ha ido al Ferrol á completar su armamento y dotación y es muy posible que vuelva á San Sebastián para el día de la inauguración de la estatua de Oquendo á fin de honrar con su presencia y las salvas de su potente artillería la memoria del gran almirante vascongado.

### De Madrid

En Sevilla la Nueva (Madrid) ha ocurrido un desgraciado suceso.

Francisca Seballillo, madre de dos niños de dos y cinco años de edad respectivamente, salió en las primeras horas de la mañana por agua á la fuente situada á alguna distancia de su casa, dejando en ésta encerrados á sus hijos para mayor tranquilidad, y al regresar encontró carbonizado al uno y asfixiado al otro por un incendio producido, según se cree, por los mismos niños.

Dicen de Madrid que Eusebio Castillo, uno de los autores de la batalla dada en la Puerta del Sol y en la que pereció el infeliz guardia Leoncio Esteban, está casi restablecido por completo de las heridas que recibió en la refriega. Ahora se encuentra en observación hasta que los forenses dictaminen acerca de las facultades mentales del procesado.

La causa está en poder del fiscal de la Audiencia, y no será extraño que se conceda la inhabilitación pedida por el capitán general, por la agresión de que por parte de este procesado fué objeto el guardia Arias.

Leamos:  
«Un poco más acerca de nuestros barcos de guerra. El *Gallicia*, que ha mandado alistar el ministro de Marina, es un modesto cañonero de 400 toneladas, construido por contrata en el astillero particular de la Graña y lleva dos años para realizar su armamento; el *Martin Alonso Pinzón*, del mismo tonelaje y tipo que el anterior, lleva cinco años en el arsenal de la Carraca, donde aun falta no poco para terminar su armamento, aunque se den tardías, pero apremiantes órdenes, para que pueda hacer sus pruebas oficiales en los primeros días de Setiembre. Ambos buques pertenecen á un tipo desechado por todas las marinas por su escaso tonelaje, y necesitan proveerse de agua dulce diariamente, por lo cual carecen de condiciones para estacionarse ni acudir á ningún punto de África, donde serían de dudosa, cuando no de ninguna utilidad, como acontece con su igual *Yáñez Pinzón*, destinado á Melilla, donde no puede sostenerse casi nunca, como ocurrió durante la campaña con el *Temerario*, de cuyos servicios hubo entonces que prescindir.

Queda, pues, reducido á 200 toneladas el refuerzo que recibirá nuestro material naval con estas dos *potentes máquinas de guerra* que no bastan ni con mucho á compensar las 1.200 que representa el *Marqués de la Ensenada*, cuyo estado lamentable, cuyas deficiencias de construcción se han puesto de manifiesto en su primer viaje á Canarias y Rio de Oro.»

En una numerosa reunión celebrada por la Cámara de Comercio de Madrid, se acordó emprender una enérgica campaña contra los abusos de la Compañía arrendataria de las cédulas personales y reclamar pidiendo una aclaración terminante para que el cobro de las cédulas por razón de los alquileres sea conforme exige el artículo 4.º de la instrucción de mayo de 1894, tarifa segunda.

A los setenta y un años de edad ha bajado al sepulcro el general D. José Almirante.

Amante del ejército como hoy pocos, y hombre de verdadero mérito, toda su vida la consagró á la enseñanza de sus compañeros de armas, y dejó escritas notabilísimas obras, como la *Guía del oficial en campaña*, el *Diccionario militar*, la *Bibliografía militar*, la *Guerra franco prusiana* y otras que han quedado inéditas á su muerte.

Su cadáver ha sido trasladado á Valladolid, para recibir cristiana sepultura en el panteón que allí posee la familia.

Como prueba de que las compañías de ferrocarriles no necesitan del país más beneficios que los que ya tienen, *El Disco* dice que la de Madrid-Zaragoza y Alcañiz ha regalado á algunos de sus altos empleados una gratificación de 320.000 reales.

El hijo del ex-mariscal Bazaine, sargento del ejército español, y que poco después de la muerte de su ilustre desgraciado padre solicitó real licencia para pasar á Méjico con objeto de arreglar allí los asuntos de los bienes de su madre, ilustre y rica mejicana, cuyos bienes fueron embargados por el gobierno de Juárez, ha elevado una nueva instancia á la Reina pidiendo el reintegro en el ejército. Parece que los asuntos de los herederos de Bazaine han ido de mal en peor; los bienes embargados á la mariscalía por el enorme delito de haberse casado con un mariscal francés, no les han sido devueltos ni á ella ni á sus hijos, creando á aquella familia que tan elevada posición ocupó una situación muy triste.

## LEÓN XIII, LOS CARLISTAS

### LA MONARQUÍA LIBERAL

#### CARTAS

Á LOS SEÑORES

D. Ramón Nocedal, D. Alejandro Pidal y D. Valentín Gómez

por

### MÁXIMO FILIBERO

DEDICADAS

al Excmo. é Ilmo. Sr. Marqués de Cerralbo

El tomo 1.º, que contiene 350 páginas en 4.º, véndese en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—al ínfimo precio de 2.50 pesetas. Á igual precio se venderá el tomo siguiente.

### De la Capital

Dentro de pocos días se empezará á empedrar la acera izquierda de la calle de San Magia desde su mitad, poco más ó menos, hasta junto á la Casa de Socorro, para cuyo efecto ha principiado el acarreo y acopio de piedras destinadas á aquel objeto.

A solicitud propia y fundándose en haber cumplido la edad reglamentari, ha sido jubilado con ocho décimas partes del sueldo regulador de su escuela y del aumento gradual que disfrutaba por ser en antigüedad el número 1 del escalafón, el profesor de la Escuela pública de niños de Alcedia D. Juan Verger Vilanova.

Dice un periódico que en la Capitania General se han recido órdenes del Ministerio de la Guerra para que en el próximo Otoño efectúen las fuerzas militares de esta plaza grandes maniobras simulando ataques.

¿Grandes maniobras?  
Veamos qué grandes maniobras podrán efectuarse con unos quinientos soldados de infantería, sobre unos setenta de caballería, cuarenta poco más ó menos de artillería de plaza y otros tantos de la brigada topográfica de ingenieros?

Porque no creemos puedan reunirse más si han de quedar atendidos los servicios de la plaza y de sus fuertes, los de Ibiza y los de Cabrera, cuyas guarniciones dan los cuerpos de esta plaza.

Además, en el decreto publicado recientemente ordenando que practiquen maniobras los siete cuerpos de ejército de la península, no se mencionaba para nada al ejército regional de las Baleares ni al de Canarias, de modo que la orden que se dice recibida es de presumir que no contenga el calificativo de *grandes* al tratar de las maniobras que puedan efectuarse aquí.

Ojalá pudiese decirse tal grandeza del ejército de estas islas; del ejército tal y como suena, tal y como se necesita para defender estas tierras de una invasión ó desembarco de tropas extranjeras, tan fácil y tan sencillo de efectuar por cualquier de las grandes potencias marítimas de Europa, puesto que si lo ha de impedir nuestros barcos de guerra...

Y no hablemos más por hoy de esta delicada al par que importantísima cuestión, porque el ánimo se entristece y la pluma cae de la mano.

El partido liberal conservador ha acordado presentar para Diputados provincia las candidaturas siguientes:

Por el distrito de Palma  
El Excmo. Sr. Conde de Montenegro y de Montoro.

Por el distrito de Manacor  
El Sr. D. Guillermo Nadal y Cervera, D. Enrique C. Cuichari y D. Juan Bou Roig.

Por el distrito de Mahón  
El Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius y Salvá y D. José de Olives.

Los alumnos de las academias militares que estaban con licencia de vacaciones en esta ciudad han salido para los respectivos puntos en que aquéllas tradican, á fin de hallarse en ellos el día 1.º del próximo Septiembre.

Ayer por la mañana se celebraron en la Santa Iglesia honras fúnebres para sufragio del alma de D. José Luis Pons y Galarza, habiéndose visto acudir al religioso acto, selecta y numerosa multitud de personas de todas las clases sociales, en prueba de personal estimación ó de adhesión á su familia.

Algunos vecinos de la calle de San Magia, en el arrabal de Sta. Catalina, en diversas ocasiones han observado que las

aguas con que se riega diariamente el piso de la mencionada calle exhalian un olor desagradable, como si procediesen de alguna charca en estado de descomposición.

Practicada una información relativamente á las causas que puedan dar motivo á la expresada suposición, resulta que los toneles ó barricas que sirven para el riego se llenan á mano en la playa de la desembocadura de la Riera, que de suyo es fangosa y pestilente, concurriendo además la circunstancia agravante de que se lleva á descargar periódicamente á dicha playa el gánguil que recoge el fango sacado por la pequeña draga de la Junta de Obras del puerto, el cual disolviéndose en aquellas aguas lleva su contingente por medio de las botas de riego á la calle mencionada y acaso á otras también.

Aunque esta sucinta historia, indica por su explicación sencilla cual haya de ser el remedio, lo recomendamos no obstante sea en la forma que fuere.

Fué sorpresa para los pocos habituales concurrentes al paseo del Borne, que anteanoche viniera á tocar en él no siendo día festivo la música de este Regimiento Regional, puesto que hogafío, rompiéndose una costumbre seguida por más de cincuenta años consecutivos, no había concurrido á tocar en ningún día de trabajo, esto es, los jueves como se solía hacer antes.

Así fué que la gente no se explicaba si dicha música tocaba para solemnizar la fiesta onomástica del capitán general ausente, puesto que era el día de San Agustín, ó por verificarse la rifa, en el Teatro Circo, de los objetos regalados á la comisión de señoras que intervinieron en la fiesta del Terreno que tuvo efecto el día 21 del actual.

Esta última suposición resultó ser la verdadera.

Anteayer salió para Barcelona para ir á incorporarse á su regimiento el coronel de Luchana D. Ignacio Montaner Iraola que en uso de licencia vino á pasar unos días al lado de su distinguida familia.

Restablecido de la molestia que le aquejó por espacio de algunos días, ha vuelto á encargarse de este Juzgado de instrucción el Juez D. José Escolano de la Peña.

Se acaba de abrir al público en la plaza de Antonio Maura, número 15, un elegante establecimiento de conciertos titulado *La Princesa*.

El día 10 del próximo Septiembre se abrirán las escuelas que los PP. Escolapios tienen instaladas en el ex convento de San Francisco.

Dispuestos y arreglados los espaciosos locales en tan grandioso edificio, desde hoy queda abierta la matrícula é inscripción de primera y segunda enseñanza.

### Boletín Judicial

Durante el cuatrimestre corriente habense ante esta Audiencia en juicio por Juratos las causas siguientes:

#### En esta capital

- Contra Antonio Ferrer, por robo.
  - Contra Jerónimo Mendoza, por asesinato.
  - Contra Guillermo Garau, por robo.
  - Contra Miguel Portell, por igual delito.
  - Contra Bartolomé Cuenca, por aborto.
  - Contra Benito Taberner, por abusos deshonestos.
  - Contra Pedro Juan Durán, por robo.
  - Contra Jerónima Salvá y otras, por el mismo delito.
  - Contra Antonio Juan y otro, por homicidio.
  - Contra Antonio Vallespir y otros, por asesinato.
  - Contra Juan Riera y otros, por robo.
  - Contra Damián Barceló, por igual delito.
  - Contra Juan Vicens y otro, por falsificación.
  - Contra Antonio Galabert, por robo.
  - Contra Bartolomé Alomar, por el mismo delito.
  - Contra Antonio Labrés, también por robo.
- En Ibiza
- Contra Antonio Riera, por homicidio.
  - Contra Antonio Pascual, por abusos deshonestos.
- En Mahón
- Contra Lorenzo Triay, por robo.

**A. NOGUERA**  
MEMORIA SOBRE LOS CANTOS, BAILES Y TUCATAS POPULARES DE LA ISLA DE MALLORCA  
Véndese á una peseta en casa de los Sres. Amengual y Muntaner  
**CADENA, 2**

## Comisión Provincial

Sesión del día 28

Se abrió a las doce de la tarde bajo la presidencia del Sr. D. Guillermo Moragues y con asistencia de los Sres. Rius, Marcel, Roselló y Sans, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Se procedió al examen de los documentos remitidos por el Alcalde de Sanelles en contestación a los reparos puestos a las cuentas de fondos municipales de aquella villa respectivas al año económico de 1884 á 85, y en su vista, se acordó manifestar al Sr. Gobernador de la provincia que antes de proponer la resolución que en definitiva procede juzga necesaria la Comisión que se reclame del Juzgado de Instrucción del partido de Laca los cargamentos números 4, 5, 6, 7, y 11 que obran unidos a los autos instruidos en aquel juzgado, con motivo de denuncia criminal sobre estafa; y que se prevenga por última vez al exdepositorio D. Felix Ignacio que firme las cuentas municipales respectivas al tiempo que desempeñó la depositaría, y el cargamento n.º 9; y que en el caso de negarse nuevamente a firmarlas se le imponga el correctivo que proceja y que habiendo fallecido el exdepositorio D. Miguel Gamundí firmen sus herederos las cuentas que dejó sin autorizar.

De acuerdo con lo propuesto por el Arquitecto de provincia, se acordó satisfacer al contratista de las obras de reconstrucción de varias dependencias de la Casa de Misericordia 2.200 pesetas á cuenta de su contrata.

En vista de los expedientes instruidos, se acordó conceder dos socorros de lactancia á igual número de niños que resulten comprendidos en el artículo 5.º del reglamento de la lactancia, y denegar igual concesión á otro que no reúne las condiciones reglamentarias.

Se acordó autorizar á una mujer natural de Lapuebla y vecina de Argel para que pueda recoger de la Casa de Misericordia á un niño hijo natural de una hermana de la recurrente que fué abandonado por su padre.

Se enteró la Comisión de una comunicación del Alcalde de Laca dando conocimiento de no haberse producido reclamación alguna contra la elección parcial de concejales verificada el día 5 del corriente, ni contra la capacidad legal de los elegidos; y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Y después de acordar el pago de varias cuentas por servicios provinciales, se levantó la sesión.

## En el Ayuntamiento

Con objeto de celebrar la sesión ordinaria en segunda convocatoria, se reunió ayer á las doce y media de la tarde en el salón de sesiones dicha corporación, ocupando la presidencia el Alcalde Sr. Santandreu, con asistencia de los señores concejales Guasp, Vaquer, Alvarez, Salom, Losada, Dayá, Compañy, Oliver Fuster (D. José), Planas y Sureda. Dióse inmediatamente lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Vista la denuncia presentada por el selador de vias y obras, se acordó la demolición de una casa de la calle de la Samaritana, por hallarse en estado ruinoso.

Se acordó satisfacer la cantidad de 3.356'32 á D. Pedro Juan Estarás en pago de la parcela que ha perdido el reconstruir la casa de su propiedad situada en la calle de la Herrería.

Vistas las solicitudes presentadas por D. Francisco Ros y D. Francisco Ferrer, solicitando el primero se le conceda permiso para reconstruir una casa de la calle de la Industria del arrabal de Santa Catalina, y el segundo reformar otra de la calle de Cottoner de dicho Arrabal, se acordó por unanimidad conceder el permiso solicitado.

Se aprobó la designación de locales donde deben estar situadas las mesas electorales de las próximas elecciones para diputados provinciales.

Se acordó, conceder un mes de licencia para ausentarse de esta ciudad, á los concejales D. Pablo Ramis y D. José Ferrer que la tenían pedida.

Se dió lectura á un dictamen de la Comisión de Hacienda presentando á la aprobación del Ayuntamiento un proyecto de empréstito para el caso de que ocurriera una invasión epidémica.

El Sr. Alcalde dijo que, toda vez que se trata de un asunto de importancia suplicaba que la corporación acordase quedara el dictamen por ocho días sobre la mesa á fin de poderse discutir con más amplitud, quedando así aprobado por unanimidad.

Entre el Sr. Aguiló.

El Sr. Guasp hace uso de la palabra, empezando con la lectura de un sueldo publicado por *El Liberal Palmesano* en que se lamenta de la poca marcha de alguno de los vapores de la Compañía que sirven la línea desde nuestro puerto al de Barcelona, pues uno de ellos necesitó catorce horas para hacer la travesía; concluida la lectura del sueldo, manifestó dicho señor que nos encontrábamos con un itinerario nuevo, que todo el público aplaudió y que ahora no daba el resultado apetecido, resultando en gran perjuicio del comercio.

Concluye dicho señor suplicando que se averiguase de donde procedía lo defectuoso del servicio.

El Sr. Baimelis, dice que no puede accederse á lo manifestado por el Sr. Guasp, pues cree que el Ayuntamiento no tiene facultad para tanto; manifiesta que el Gobierno, tiene el deber de mirarlo supuesto que el es el que adjudicó la contrata; recuerda al Sr. Guasp que el público no aplaudió dicho itinerario como dice, sino al contrario y que á su entender el Ayuntamiento debe dirigirse al Gobierno y no á la compañía. Concluye manifestando que el Gobierno con el nuevo itinerario no ha hecho más que escatimar unos cuantos miles de pesetas para el servicio directo, y no miró en ofrecer 24.000 para una nueva línea entre Soller y Barcelona.

Entablóse discusión en la que intervinieron, además de los Sres. Guasp y Baimelis, los Sres. Salom, Losada, Aguiló y Alcalde, acordándose después de una larga contienda nombrar una comisión para que entendiera en el asunto, quedando elegidos los dos primeros.

El Sr. Guasp manifestó que una persona perita en el asunto la había informado que en el punto de Sta. Catalina existía un manantial de agua que con el arreglo suficiente podría surtir de ella el Arrabal de Santa Catalina, por cuyo motivo propuso que se ordenara á persona emita dictamen sobre el particular; recuerda que para dichas obras existe el inconveniente de las zonas polémicas y por cuyo motivo pidió que se alvara una nueva exposición al Ministerio de la Guerra para que desapareciera.

El Sr. Secretario manifestó que ya se estaba redactando dicha instancia, con lo cual el Sr. Guasp retiró la última de sus proposiciones.

Acordóse por unanimidad encargar al Ingeniero D. Juan Malbati que haga los estudios preliminares acerca de dicho manantial.

Y después de varias manifestaciones de menor importancia, se levantó la sesión.

## NUESTROS HUÉSPEDES

### D. Manuel Durán y Bas

Hasta ayer no supimos que había llegado á Palma, el martes, en el vapor *Cataluña*, el eminente jurista catalán Excmo. Sr. D. Manuel Durán y Bas, pues parece que á ninguno de los muchos amigos y discípulos que cuenta en esta ciudad dió noticia anticipada de su viaje dedicado á una excursión por este país y al descanso de sus múltiples y abrumadoras tareas.

Al darle nuestra bienvenida más cordial, creemos que huelga dar á conocer la figura del docto catedrático de Derecho Mercantil en la Universidad de Barcelona y Decano de aquella facultad, pues harto conocido es en Mallorca.

Notable y eminente en la abogacía, con extensa é importantísima clientela resulta más notable todavía por sus escritos jurídicos, económicos y sociales, por la labor especulativa y desinteresada que de continuo desarrolla robando las horas al sueño reparador ó á la pingüe y retribuida ocupación del bufete.

El Sr. Durán y Bas, doctrinario en cierto modo por filiación de escuela y por temperamento, no ha dejado petrificar sus ideas en forma estacionaria, sino que por el contrario sigue las últimas palpaciones de la evolución científica con todo el ardor de un joven ateneísta, con la fiebre de una juventud intelectual perpetua y vigorosa.

No se remueve problema alguno en la ciencia del Derecho, sin que él aporte su contingente al debate fucado, sin que dedique sus luces y su esfuerzo todo á la investigación. Puede considerarse ahora como el último pero robusto representante de aquella *Escuela jurídica catalana* por el tan lúcidamente expuesta en una conferencia que tuvimos la fortuna de escuchar y que brilló con los nombres de Raynals y Rabassa, Permanyer, Lloréns, Martí de Eixalá y otros muchos, que por su espíritu práctico, su tendencia á la experimentación real y al imperio del sentido común contrapuesto á los diltorios ideológicos, tuvo algo más que aparentes analogías con la llamada escuela escocesa y corres-

+

## DON JAIME SIMONET Y DEYÁ

### HA FALLECIDO

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
E. P. D.

Su desconsolada esposa, madre, padres políticos, tíos, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al Rosario que se rezará hoy jueves á las once y media de la mañana; á la conducción del cadáver que tendrá efecto á las doce; y al oficio funeral que se verificará mañana viernes 31 de los corrientes á las diez y media de la misma, en la Iglesia de Santa Eulalia.

pondo á la índole reflexiva y sobria del carácter catalán.

Y este carácter no lo ha desmentido nunca, ni muchas manos, con la importante intervención que ha tenido y tiene en la política española. Por el contrario, es famosa su campaña á favor de la conservación de los derechos forales con motivo del Código Civil, en la cual hablaba simultáneamente el catalán amigo de lo suyo y el partidario de la escuela histórica; y la reciente defensa de la producción nacional contra los tratados de comercio. Al partido conservador ha aportado siempre algo más que su palabra fácil y dispuesta á todo y su voto de antemano concedido. Ha aportado algo rarísimo hoy en día: una personalidad que representaba el partido conservador de Cataluña, con ideas propias, con aspiraciones propias y con la viril independencia de quien no se presta á ser absorbido y anulado por la oligarquía uniformadora del centro, sino que, convencido de su fuerza y de su peso, aspira á hacerlos sentir y á imponerlos en razón directa de su energía.

Tales, á grandes rasgos, el consecuente hombre público y el sabio profesor que hoy se encuentra entre nosotros y en quien saludamos á una de las más brillantes inteligencias y á uno de los más levantados caracteres de Cataluña y de España.

## TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)  
(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Marcha.**—Los moretistas y Gamazo.

Madrid 29 á las 9'30 m.

El Sr. Sagasta acaba de marchar á Avila.

Háblase de que los moretistas se han aliado contra Gamazo.

Los amigos de éste lo niegan rotundamente.

(EDICIÓN DE HOY)

**Los carlistas y las elecciones**

Madrid 29 á las 9'25 m.

Se han reunido en Irún varios de los más caracterizados jefes del carlismo.

El objeto de la reunión ha sido tratar de asuntos relacionados con las próximas elecciones de diputados provinciales.

Dióse cuenta de las gestiones hechas para llegar á un acuerdo con los integristas, con el fin de unirse é ir juntos á las urnas, gestiones que han resultado infructuosas.

Presidió la reunión el Sr. Olazábal.

## Tormenta

Madrid 29 á las 2'7 t.

En Zaragoza desarrollóse ayer tarde una fuerte tempestad con granizo, destrozando tejas y cristales y reinando el pánico entre los vecinos.

El tren correo de Barcelona llegó con tres horas de retraso.

## Otra tormenta

Madrid 29 á las 2'10 t.

En Lérida el viento huracanado rompió el alambre conductor de la electricidad para el alumbrado del teatro y arrollando dos consumidores y un transeunte, les produjo grave daño en términos de que el último resultó muerto y los dos consumidores en estado gravísimo.

## Más tempestad.—Enfermedad

Madrid 29 á las 2'20 t.

Entre Breslau, Lanza y Hutte ha ocurrido una violenta tempestad que ha causado grandes daños materiales y la muerte de cinco personas.

El Conde de París se ha agravado en su enfermedad.

Mencheta

## Lecturas amenas

Máquinas aritméticas

El distinguido sabio francés, Eduardo Lucas, ha poco fallecido en París. reunió en el Conservatorio de Artes y Oficios de Madrid, una colección muy completa de todos los aparatos destinados á efectuar las operaciones numéricas (suma, resta, multiplicación, división, elevación á potencias y extracción de raíces) de un modo mecánico.

Estos se pueden clasificar en dos grupos, unos que dan los resultados exactos del cálculo, y otros que dan solamente cierta aproximación. De esta última clase podemos citar los inventados por Mannheim, Lalane, Geneile, Eduardo Lucas y las reglas que antes que todos descubrió Neper, el ilustre inventor de los logaritmos. En cuanto á los que dan resultados exactos, la primera máquina aritmética fué la ideada por Pascal, y simplificada después por Lepine, y últimamente por Roth. Con auxilio de la de Thomas de Colmar, se pueden multiplicar en medio minuto dos números de diez cifras. En fin, entre las más notables se cuentan la de Babbage y la debida al célebre geómetra ruso Tschebichef.

En toda máquina aritmética se distinguen cuatro partes esenciales, que se han denominado: el generador, el reproductor, el inversor y el borrador. Están destinadas á poner los datos, efectuar la operación, hallar el resultado y volver á poner el aparato en disposición de funcionar de nuevo, borrando toda traza de la operación efectuada.

Muy recientemente se han descubierto los integradores y los integreros, que efectúan mecánicamente la suma de una serie infinita de magnitudes infinitamente pequeñas. El más conocido de los primeros es el planímetro de Amster, y los integradores perfectos son los discurridos por Abánk Abakanowiz, y que no solo dan el resultado de la suma, sino la ley que la rigió, expresada por medio de la llamada curva integral.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos.**—Día 27.—Varones, 1. Hembras, una.

**Matrimonios.**—Día 27.—D. Lorenzo Cardá y Bial con doña Pilar Juan Salas.

**Defunciones.**—Día 29.—Antonio María Forteza Valls, viudo, de 61 años, Plateria, no consta la enfermedad.

Catalina Riera Massanet, soltera, de 57 años, calle de Armengol, de tuberculosis.

Juana Pou Pomar, de 10 meses, Hostalet, de hidrocefalo.

**Hospital civil.**—Día 26.—Entradas, 6 5 varones y 1 hembra.—Altas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**—Estado de la atmósfera.—Despejada, diáfana serena.

**Horizonte.**—Claro y arbolado en todo el círculo.

**Idem del viento.**—Brisa suave del S. S. O.

**Idem de la mar.**—Calma y rizada.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Vigia de Porto-Pi.**—Sin señal.

**Mataderos.**—Día 2.—Reses sacrificadas para abasto público.—Bueyes, 3. Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 4.—Carneros, 12.—Ovejas, 17.—Borregos, 0.—Corderos, 35.—Cabras, 0.—Cegachos, 0.—Cabrillos, 5.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

**Volatería.**—Gallos, 37.—Pollos, 40.—Gallinas, 105.—Pavos, 3.—Pavas, 6.—Palomas, 0.—Patos, 0.

## Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Continuarán en el Socorro; exposición á las ocho; á las diez y media misa mayor. Al anochecer, Rosario, novena con sermón y la reserva.

Visita á la Corte de María

En la Merced, á las seis y media oficio matinal. A las diez habrá fiesta dedicada á San Ramón Nonnato; con tercia y misa mayor con sermón predicando D. Sebastían Font, Phr.

Otras funciones

A la Virgen de la Cueva Santa en Santa Clara.

Imp. de Amengual y Muntaner



**Ferrocarriles de Mallorca**  
 Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893  
 De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana y 3:40 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma, á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.  
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.  
**Tren periódico.**—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.  
**Vapores Correos**  
**Salidas de Palma.**—Todos los martes y viernes para Barcelona á las cinco de la tarde.  
 Todos los jueves á las 8 de la mañana, para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones.  
 De Sóller para Barcelona, todos los lunes á las 8 de la noche.  
 De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia, todos los domingos á las ocho de la mañana.  
**Servicio entre Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón, todos los domingos á las 5 de la tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles á las cinco de la tarde.  
**Salidas de la Península**  
 De Barcelona para Sóller, todos los domingos á las siete de la tarde.  
 De Barcelona para Palma, todos los lunes y jueves á las 7 de la tarde.  
 De Barcelona para Alcudia y Mahón, todos los miércoles á las 4 de la tarde.  
 De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza, todos los sábados á las once de la mañana de Alicante, y á las doce de Valencia.

**Últimas cotizaciones**

**FACILITADAS POR LA CASA FUSTER**

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	95 00
Cambio Mallorca.	50 50
Fomento Agrícola.	62 00
Ferrocarriles de Mallorca.	57 25
Alumbrado por Gas.	114 50
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	74 00
Bonos municipales.	30 00
La Islaña Marítima.	50 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

**VALORES PÚBLICOS**

Madrid 29 de Agosto, 4:00 t.	4 pº interior perpetuo.	70 60
	4 pº amortizable.	80 20

Cubas.	111 60
Banco de España.	388 00
Tabacos.	168 75
Barcelona 29 de Agosto 4 tarde.	
4 pº interior.	70 87
4 pº exterior.	81 93
4 pº amortizable.	00 00
Cubas 86.	111 50
Coloniales.	00 00
Nortes.	26 00
Franca.	24 60
Madrid.	70 72
Paris.	67 56
Renta francesa.	103 62
Londres.	00 00
Francos.	21 95
Libras.	30 72

**Ferias de Mallorca**  
 Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem, Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Domingo 7 y 14, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Boletín meteorológico**  
 Día 29 de Agosto—9 mañana

Barómetro.	763 8 mm.
Termómetro seco.	28 2 grados
Id. húmedo.	25 6 >
Máxima en 24 horas.	00 0 >
Mínima en id.	20 6 >
Reflector.	18 2 >
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	00 0 kg.
Pluviómetro.	00 0 mm.
Evaporómetro.	00 0 >
Higrómetro.	00 00 >
Ascenso del barómetro en 24 horas.	00 0 >
Descenso del id. en id.	00 4 >

**Mercados de Mallorca**  
 Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

**Hojas del Calendario**

AGOSTO	
Luna nueva el 30	Luna nueva el 30
Ct. creciente el 7	Ct. creciente el 7
Sale el sol á las 5:24	Sale el sol á las 5:25
Pónese á las 6:37	Pónese á las 6:35
HOY	
<b>30</b>	<b>31</b>
MAÑANA	
<b>JUEVES</b>	<b>VIERNES</b>
212   Santos   23	243   Santos   122
Fiacro, Pelayo, Arsenio y Silvano confesores	Ramón Nonato of., Domingo mr., Aristides filósofo

**Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRIG**

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRIG**. Las Escrófulas, Herpes, Eczema, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.  
**El Lupus.**—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurarse de una manera cierta y positiva su curación.  
**La Sífilis.**—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los sífilomas más inveterados.  
**Úlcera.**—Las atónicas y corrosivas por reitidos y antiguas que sean en cualquier sitio que estén icalizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.  
**Leucorrea.**—Vulgarmente **flujo blanco** desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.  
 Pedid siempre el **DEPURATIVO** y **VASELINADO DUHRIG**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY

**NUOVO ESTABLECIMIENTO DE LENCERÍA**  
**LA PRINCESA**  
 DE  
**CAUBET ARAU Y MAS**  
 PLAZA DE ANTONIO MAURA, 15—(ANTES COPIÑAS)

Grandes novedades para Señora  
**Baratura sin igual**

Indianas novedad.	á 2 reales cana
Liempo puro hilo 4/4	á 5 reales cana
Id., id., id. 4/4 1/2	á 6 reales cana
Sábanas de hilo 12/16.	á 34 reales una
Id., id. de algodón.	á 14 reales una
Servilletas id., id.	á 11 y 14 reales docena.
Pañuelos puro hilo	á 14 reales docena
Id. unión.	á 7 reales docena
Id. de seda	desde 5 reales uno
Tohallas rusas	desde 1 real una

Y otra infinidad de artículos difíciles de enumerar, que se ofrecen á precios nunca vistos.

**ACADEMIA DE ZULOAGA**  
 PREPARATORIA PARA TODAS LAS  
**CARRERAS MILITARES**

Esta academia ha presentado directamente TRES alumnos en la última convocatoria de Infantería y de ellos han ingresado D. Jaime Garau y Sureda y D. Juan de au y Montaner, preparados en **UN SOLO CURSO**.  
 El tercero aprobó con buena nota el primer ejercicio.  
 Empezará el curso en 1.º de Septiembre.—La matrícula está abierta  
**Piedad 6-2.º—de 2 á 6**

**36-Brossa-36**  
 Gran rebaja de precios

En objetos de **Óptica**, anteojos, lentes de oro, acero, níquel, cristales **Roca** garantizados. **Gemelos** para teatro y campaña. **Lentes** para el sol á 5 reales par. **Molduras** para **Marcos, Cromos, Estampas** y otros varios artículos. Se componen en anteojos y lentes, todo á precio muy económico.

**36-BROSSA-36**

**7 PESETAS VALEN LOS VERDADEROS ANTEOJOS**  
**Cristal de Roca**  
 Se venden en el nuevo establecimiento de la calle de Jaime II, número 21.  
 NOTA.—La casa no tiene representante.  
**Nicolás Ticoulat**  
 DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA  
 Extracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras.  
 En cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y 15, número 102, entresuelo.  
**ENTRADA PELAIRES**

**ISLEÑA MARÍTIMA**  
 Compañía Mallorquina de Vapores

A partir desde el día 2 del actual, el nuevo itinerario será:  
**PARA VALENCIA CON ESCALA EN IBIZA**  
 Los días 2, 16 y 30 de Agosto, 15 y 27 de Septiembre, 11 y 25 de Octubre, 8 y 22 de Noviembre, 6 y 20 de Diciembre, á las 8 mañana.  
**PARA ALICANTE CON ESCALA EN IBIZA**  
 Los días 9 y 25 de Agosto, 6 y 20 de Septiembre, 4 y 18 de Octubre, 1, 15 y 29 de Noviembre, 15 y 27 de Diciembre, á las 8 mañana.  
 Lo que tenemos el gusto de hacer público para conocimiento de las personas á quienes pueda convenirles.  
 Palma 1.º de Agosto de 1894.—El Naviero Director, Sebastián Simó.

**PARA MAHON**  
 Saldrá todos los lunes el vapor  
**Nuevo Mahonés**  
 Admitiendo carga y pasajeros á precios reducidos.  
 Para mayor comodidad del público saldrá á las 6 de la tarde.  
 Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 41

Compañía de Navegación  
 la  
**Menorquina**

Para Barcelona saldrá todos los domingos á las siete de la tarde del puerto de Alcudia (empleando solo diez horas en la travesía) el magnífico y veloz vapor-correo

**MENORQUIN**  
 Admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.  
 Consignatarios: Alcudia, Eres Qués hermanos.—Para informes y detalles, Bernardo Estela, Marina 62.  
**Nota importante.**—Los señores pasajeros pueden salir de Palma en el tren correo de las 2:15 de la tarde evitándose la incomodidad de permanecer cinco horas en Alcudia como sucedía con el antiguo itinerario.

**Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra**  
 El magnífico y veloz vapor  
**J. Jover Serra**

Saldrá puerto de Barcelona el día 30 de los corrientes para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba (condicional) y Cienfuegos.  
 Admite carga y pasaje para los puntos indicados.  
 Informarán en Palma, Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 26.  
 Palma 9 de Agosto de 1894.

**RECONSTITUYENTE**  
 del Dr. FERRER

**GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL**  
 Sedado con hipofosfitos de quinina y de sosa  
 Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE  
 al ACEITE DE HÍGADO DE BACALAO

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (abofeción de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primer y segundo grados, la escrófula, el artrismo (inflamación articular), herpetismo, psicosis, raquitismo, bocio, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afecciones de la garganta, impotencia, los tumores blancos, la hidropesía, leucorrea (flujos blancos), hipocondría, etc., etc.

Depositarlos: Eres. VICENTE FERRER Y C.º—Barcelona

De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

**ARRENDAMIENTO.**—Se arrienda un huerto situado en la «Aranjass» titulado «L'hort nou», lindante con Son Garcías, consistente en 7 cuarteradas, 6 de ellas de regadío con higueral, casa y molino, y una de secano con higueras y almendros. Para más noticias calle del Sol, número 54. 4-5

**ALQUILER.**—Se alquila la espaciosa casa zaguán de la calle de Caldés, número 3. Para informes, Ruigdorfla 16.

**MODRIZA.**—Hay una que desea encontrar criatura para lactar. La leche es de seis meses y su edad 36 años. Darán razón en la Bonanova, casa de «Casa Buguedera».

Para Mayaguez y Santiago de Cuba, saldrá en la primera quincena de Septiembre el bergantín goleta  
**ISABEL**  
 admitiendo un resto de carga. Informarán: Mulet y Bosch, Marina 54.  
 El bergantín goleta  
**SAN SALVADOR**  
 saldrá de este puerto para Mayaguez ó Isla de Cuba á principios del próximo mes de Septiembre.  
 Admite carga á Hete.  
 Para informes, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3. 24

**Falucho de pesca**  
 Se vende uno nuevo de astillero y de buena construcción, de cuarenta y dos palmos de largo y trece de manga con su correspondiente puntal. Darán razón en la sociedad de maestros calafates y carpinteros de ribera del muelle. 8-5

**MODRIZA.**—Se necesita una de buenas circunstancias y leche de pocos meses para lactar en su casa. Se preferirá que tenga su domicilio en esta ciudad ó en los caseríos de sus alrededores.  
 Informarán en la bodega de B. Bestard, calle de la Constitución esquina á la de Brondo.

**VENTA.**—Se venden dos pares de piedras de molino sistema Laferte con todos sus accesorios apropiado para la molienda de cereales. Informarán en la calle del Campo-Santo número 74. 32

**NEGOCIO.**—Hace falta un socio que disponga un capital de 800 á 1000 pesetas para trabajar el negocio en esta ciudad. Darán razón, calle de la Unión, número 31. 11

**PRENDIZ.**—En la tienda de D. José Ignacio Fuster, sucesor de Aguiló, se necesita un dependiente de unos 15 años que sepa leer y escribir y que haya quien abone su buena conducta, San Nicolás, 7.

**PARA ALQUILAR.**—Una espaciosa tienda con entresuelo, sita en la calle del Temple, número 21. Informarán en la tienda de al lado ó en la calle de la Paz, número 10, segundo. 19

**BILLAR**  
 Se desea alquilar uno en muy buen estado.  
 Informarán en la calle de las Miñonas, 11. 31

**JAQUECA MIGRAÑA**  
 Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado  
**Antijaqueca de Sto. Tomás de Aquino**  
 PREPARADO POR  
**TUTUSAUS**  
 Caja 1.º 50.  
 Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.